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关键词：名人文化IP、高品质文化供给
报告摘要：深 入 践 行 习 近 平 文 化 思

想，坚持以文铸魂、以文强产、以文兴城、
以文惠民，打造新时代文化高质量发展县
域典范。

稻田无垠、溪水潺潺、孩童肆意奔跑……上周
末，市民小陈约上闺蜜自驾到晋江九十九溪田园
风光项目区，享受了一场“家门口”的露营。她们
带着折叠桌椅和食物，在开阔的草地上谈笑风
生。“四季轮回，这里全年都有不一样的风景，以后
得常来！”小陈感叹道。

今年中秋节，晋江在九十九溪田园风光项目
区举办“状元故里博状元 田园邀月赏田园”活动，
不仅让众人发现了这处“都市浪潮前的城中央田
园”，还了解了池店镇的状元文化及其中的“5234”
（即5位状元、2位榜眼、3位宰相、4位尚书）。池
店镇镇长蔡清渠介绍，这场活动线上浏览量超过
1000万，远远超出了他们的预期。

池店镇有着得天独厚的区位优势和丰厚的文
化底蕴。在蔡清渠看来，做文体旅最重要的是将
历史人文资源转化为推动文体旅发展的优势，展
现文化自信和力量。因此，池店镇不断挖掘和打
造注重沉浸感、体验感的文旅项目。“在即将到来
的 2025年元旦，我们将策划推出一场主题为‘状
元故里结良缘 九九田园久久甜’的闽南传统婚俗
体验秀，进一步提升状元故里的品牌声量。”蔡清
渠说。

池店镇的动作频频，是晋江市推进文体旅融
合的一个缩影。今年初以来，晋江启动建设李焕
之音乐基地，完成李五慈善馆选址工作、“吴鲁文
化季”正式启动，名人 IP逐步打响；策划安海元宵
文化节、闽台东石灯俗、山前火把节等特色节庆活
动，推出南音、高甲戏、刣狮表演等传统民俗沉浸
式体验，让传统文化焕发新潮活力。今年国庆假
期，晋江一举入选“全国最受游客欢迎的县域旅游
目的地前十名”。

在大力挖掘推广名人文化和非遗 IP的同时，
晋江还注重丰富高品质文化供给。

从崇德路的少儿图书馆，到世纪大道的中心
图书馆，再到街头巷尾的 24小时书房，这是晋江
人的“阅读生活圈”。

每到周末，家住罗山的林佳绮就会带着儿子
到中心图书馆借书，工作日则在家附近的三创园

阅读学习。“这几年，晋江在图书馆建设方面提升
很大，随处可见的城市书房‘小而精’，中心馆则

‘大而全’。我们不方便来市区的时候，可以到家
附近的书房阅读，想要找书就到中心馆，还书时限
到了也可以到 24小时自助图书馆归还。”林佳绮
感叹道。

近年来，晋江持续加大公共文化服务软硬件
投入力度，建立优质文化资源直达基层机制。据
统计，1月至10月，晋江市图书馆读者到馆119.47
万人次，其中，中心馆 32.27 万人次、少儿分馆
12.89万人次、其他各类分馆 74.32万人次。值得
一提的是，连续三年获评“中国最美书店”的覔书
店晋江旗舰店项目将落地，在晋文坊国潮街区打
造融合阅读、咖啡、文创、亲子、文化活动等多元业
态的城市家庭大书房，为晋江市民带来更加美好
的文化生活体验。

前不久，晋江市创排的掌中木偶戏《一鹤
“飞”》和高甲戏《驯悍记》双双摘得第九届福建艺
术节暨第二十九届全省戏剧会演“优秀剧目奖”，
这是晋江时隔 25年再次获此殊荣。而早在获奖
之前，这两部精品剧目就作为“大美晋江”文化惠

民工程活动走进了晋江市民身边。
自2014年以来，“大美晋江”文化惠民工程已

累计演出超 1000场，进剧场、进镇村、进企业、进
校园，为市民带来丰富的文化盛宴。这些演出不
仅引进话剧、儿童剧、管弦乐、音乐会、民乐、交响
乐以及京剧、越剧、舞剧、戏曲等，还与本地文艺队
伍南音、民乐、古琴等相结合，进一步挖掘民间优
秀文化资源，实现文化的多元融合。

党代会报告提出，要推动文化传承赓续出新，
更大力度挖掘推广名人文化和非遗 IP，让文化遗
产焕发新潮活力；要丰富高品质文化供给，健全公
共文化服务体系，常态实施“文化空间共享计划”，
建设名人艺术馆、智慧博物馆、数字文化馆等一批
文化新地标，拓展新型文化空间，深化“大美晋江”
文化惠民工程，丰富惠民演出、街头文化艺术、特
色民俗文化展演。

未来，晋江将持续深耕品牌打造，打响文化名
人文化和非遗 IP，围绕“打造全国体育城市、闽南
文化核心保护区和全域旅游目的地”目标，打好

“世遗牌”“山海牌”“工业牌”“体育牌”，推动建设
独具魅力的文化强市。

文化遗产焕发新潮活力
让晋江处处充满书香文韵

本报记者 杨静雯

关爱特殊群体 擦亮“幸福底色”
本报记者 李玲玲

本报讯（记者 赖自煌 曾舟萍 蔡斯洵）昨
日，晋江市党代会各代表团会议上，“住宅小区管
理品质提升”成为党代表们热议的话题。

“在小区治理中，业委会主任至关重要，关系
到小区发展和日常服务运行。”党代表伍婷婷是青
阳街道永福里社区党支部书记、居委会主任，永福
里辖区共有7个住宅小区。谈及如何有效推动小
区管理品质提升，她认为，关键要做到组建队伍，
聚集资源；建强机制，提升服务；真实运行，提升质
效。

在梅岭代表团，同为新型社区党组织书记的
党代表许再发认为，做好小区管理品质提升，要坚
持党建引领，选好领头人、强化组织功能；要形成
小区治理机制，做好协商议事、共建共享共赢；要
激活社会力量参与，整合资源、合力打造美好家
园，形成幸福家园、人人参与的良好局面。

华泰小区是晋江市早期商品住宅小区之一。以
2007年交房的华泰6期为例，公共设施老化未及时更
新维护、物业管理不到位等问题，引发业主诸多不
满。今年9月，小区通过民主议事、广泛听取业主意
见，快速推动小区实施改造，小区品质得到有效提升。

党代表、华泰社区党总支书记王宝华表示，民
主议事、协商共治是推动小区品质提升的有效举
措之一。华泰小区正探索实施众筹协商共治机
制，拟通过建立民主议事小组，下设党情民意互动
平台，实行“社区党总支—业委会—物业—议事小
组”四阶议事协商结构制，进而形成“协商议题办
理结果公示单”，有效解决小区管理实际问题。

2024年，晋江深入实施住宅小区管理品质提
升行动，打造首批 70个“美好家园”示范小区，23
个老旧小区实现高品质物业服务。2025年，晋江
将探索“物业城市”、“四好”建设，深入开展住宅小

区管理品质提升行动，推进中心市区老旧小区改
造全覆盖，推动小区治理、物业服务、市容市貌、绿
化管护等工作协同提升、规范长效，以城市更新助
力生活焕新。

晋江市党代表，晋江市住房和城乡建设局党
组书记、局长施荣进表示，住宅小区是城市的最小
细胞单元，小区管理服务是居民普遍有感的“关键
小事”，承载着一座城市的民生温度。目前，晋江全
面开展住宅小区管理品质提升专项行动，目的是改
善住宅小区环境品质、物业服务和治理机制。住宅
小区管理品质提升专项行动主要以小区管理品质
提升为工作重点，物业管理提升只是小区管理工作
的一个环节。提升工作中更重要的是要理顺小区
管理机制，构建条块结合、齐抓共管的治理格局，推
动小区管理真正融入基层治理和网格管理，不断增
强群众的获得感、幸福感、安全感。

提升小区品质 增进民生福祉
晋江市党代表建言“住宅小区管理品质提升”
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党代会报告解读之“久久为功提升文化影响力，建设独具魅力的文化强市”

党代会报告解读之“扎实推进共同富裕，创造更高品质美好生活”

关键词：长护险、残疾人、无障碍改造
报告摘要：坚持在发展中保障和改善民

生，用心用情用力办好民生实事，建设最具
幸福感城市。

一人失能，全家失衡，这是许多家庭面临的现
实问题。

一年前，家住晋江梅岭街道沟头社区的庄奶
奶，因一次意外摔倒导致腰椎严重损伤，自此无法
站立行走。这给她的生活带来了极大困扰，由于庄
奶奶年龄较大，恢复十分困难。

经邻居介绍，庄奶奶家属得知了晋江推行的
“长护险”政策。去年9月，经评估，庄奶奶被评定
为重度失能，可以享受“长护险”护理服务。从那
时起，护理员唐素英的到来，不仅减轻了庄奶奶家
庭的负担，也给庄奶奶带来了新的希望。

“母亲受伤后，最大的难题就是洗澡。每次沐
浴时，唐素英总会耐心地帮母亲擦拭身体、洗浴干
净，让母亲保持清爽舒适。”庄奶奶的儿子说，唐素

英还协助母亲进行日常康复训练，帮助她恢复肌
肉力量和活动能力。

随着时间的推移，庄奶奶的身体状况有了明
显好转，逐渐恢复了部分生活自理能力，已经可以
拄着拐杖慢慢行走。如今，庄奶奶成为“长护险”
政策的忠实拥趸，她感激地说：“‘长护险’政策给
了我第二次生命的机会。如果没有‘长护险’，我
不知道自己该如何度过余生。”

2020年 7月起，晋江在全省率先试点“长护
险”，失能人员每年只需缴交几十元参保费，就有
专人或机构提供护理服务。截至目前，晋江“长护
险”已覆盖全体职工医保对象和全市53个村居城
乡居民，参保人数近 34万人，已累计为 3398名待
遇对象提供失能护理服务近41万次，群众满意率
达100%。

家住金井镇钞岱村的许晓丹，13年前因车祸
致残、高位截瘫，她最大的愿望就是不用亲友帮助
自己下楼看看外面的世界。幸运的是，在晋江市残
疾人家庭无障碍改造项目和爱心人士的帮助下，许
晓丹的愿望在今年实现了。

“我家住在二楼。自从受伤以来，我一直没办

法自行出行，去最多的地方就是医院，每次都要很
多人一起来把我从楼上抬到楼下。”许晓丹说，如
今，家里有了电梯，自己也可以独自出行，家人、朋
友不用再那么辛苦了。

据介绍，工作人员对许晓丹家进行了消除通
行障碍改造、卫生间无障碍改造、智能化家居改
造，并为她安装了个性定制灶台。与此同时，晋江
市电梯行业协会和爱心企业踊跃捐赠，免费为她
安装了室外家用电梯。

近年来，晋江聚焦残疾人家庭无障碍改造，坚
持“整镇推进、一户一案、智能加码、综合帮扶”的
工作思路，大力改善残疾人家庭生活环境，提升残
疾人朋友生活品质。2022年以来，晋江共投入
1120万元，完成改造 2161户，提前完成“十四五”
规划的385户目标任务，超额完成461%。

特殊群体是党和政府格外关注、格外关爱、格
外关心的对象。共同富裕路上，一个也不能掉
队。党代会报告提出，接下来，晋江将深入实施全
民参保计划，巩固深化“长护险”制度试点、残疾人
家庭无障碍改造成效，加强城乡低保、特困等对象
兜底保障，促进“政府救助+慈善帮扶”融合发展。

党代表吴靖宇：陈埭是“晋江经验”的重
要发源地和晋东新区建设的“主战场”。我
们将深入贯彻落实党代会精神，立足泉州环
湾核心区、中央活力区区位优势，坚持发展
第一要务，做强做优实体经济，加快产业园
区建设，积极盘活产业空间，致力城镇更新
提质，实现晋东新区和老镇区的协调发展，
推动“产城人”深度融合，在推进中国式现代
化建设中展现更多“陈埭担当”。

党代表陈荣松：2025 年，青阳街道将以
此次党代会精神为指引，扛起中心市区高质
量发展的责任担当。一是赋能业态升级，融
入全市文体旅经济高质量发展大局，不断聚
人气、聚商气、聚烟火气。二是建设品质城
市，将住宅小区管理品质提升作为青阳提高
城市品质的重要抓手，综合实施渐进式微更
新和老旧小区自主更新等改造模式，打造

“产城人”深度融合新样板。三是做深基层
治理，坚持党建引领，深化基层网格管理、物
业党建联建等治理模式，提升基层治理质
效。

党代表洪志新：梅岭将立足实际，主动
融入大局，把党代会报告提出的目标措施转
化为具体政策措施和工作项目，共同推动美
好蓝图变为现实。聚焦发展更有质量，紧抓
梅岭中片区项目发展契机，加快推动电音馆
等项目签约落地，挖掘产业发展新增长极，
同时培育壮大现代服务业，着力推动文体旅
融合发展；聚焦城建更优品质，主动融入中
心城区片区更新省级样板工程，持续提升城
市精细化管理水平，同步加快片区配套道路
建设；聚焦民生更富内涵，加快补齐教育、医
疗、社区养老等短板；聚焦治理更具效能，持
续深化党建引领网格管理工作，深入开展住
宅小区管理品质提升专项行动；聚焦党建更
高引领，做实街道“大工委”、社区“大党
委”，促进基层党组织全面进步、全面过硬。

党代表张清山：“启动双龙路西园段改
造提升工程”写入党代会报告，这与西园街
道建设发展息息相关，令人鼓舞、振奋人
心。双龙路西园段涉及西园街道屿头、王
厝、赖厝、烧厝、车厝、后间、苏塘等 7 个社
区。新的一年，西园街道将以激发街道发展
潜力、释放发展空间、提升居民出行体验为
重要抓手，全力以赴推动项目尽快落实落
地；同时，把党代会精神贯彻落实到具体工
作中，围绕“生态宜居西城区、现代服务业新
高地”定位，深化拓展“1+6”专项行动，用活
用足辖区各种资源禀赋，善用巧用公益慈善
协会、乡村振兴促进会等资源优势，高位布
局策划项目，奋力写好“产城人”融合文章。

党代表曾焕铁：党代会报告重点突出，
思路清晰，定位精准。新的一年，罗山街道
将围绕贯彻落实党代会精神，统筹抓好经
济社会发展与基层治理工作，确保经济平
稳增长、民生福祉稳步增进、城市宜居宜
商、基层治理提质增效，聚力打造晋江“新
城区”。

党代表许自央：灵源街道将深入贯彻党
代会精神，始终高举“晋江经验”旗帜，全面
深化改革，深化拓展“1+6”专项行动，瞄准

“产城融合示范区、文旅集聚先行区、科创强
链关键区”发展定位，持续推进区域协同合
作，充分利用毗邻经济开发区（五里园区）、
科创新区的区域优势，积极策划对接及加快
建设一批园区标准化配套项目；坚持深化文
旅融合，深入开展灵源山景区提升工程及灵
水传统村落重点改善提升三年行动；扎实推
进共同富裕，用心用情用力办好民生实事。

党代表庄晓芳：党代会报告总结成绩客
观实在，分析形势科学准确，部署工作思路清
晰，令人振奋，深受鼓舞。新塘街道将继续按
照“135N”工作思路，即紧盯“福建芯小镇、环
湾后花园”1个目标定位，着力打造“新型产业
小镇、空铁枢纽门户、闽南文旅地标”3块区域
品牌，以深入实施经济发展、城市品质、乡村振
兴、基层治理、党建质量5大提升工程为抓手，
N项具体工作举措为落脚点促发展，推动新塘
经济社会各项事业持续快速健康发展。

党代表陈英煌：党代会报告全面总结了
2024 年工作成绩，提出扎实做好 2025 年各
项工作，为明年发展理清了思路、指明了方
向。池店镇将把党代会报告提出的目标任
务要求作为发展的方向指南，立足实际问
题，充分发挥产业、区位、人口等优势，深化
拓展“1+6”专项行动，加快推动产业转型升
级、抓好城乡融合发展、大力增进民生福祉、
夯实基层治理基础，持续深耕状元故里、环
湾新城区位IP，全力打造环泉州湾“产城人”
融合发展先行示范。

党代表黄胜鑫：安海镇将认真学习好、
领会好党代会精神，主动把握泉州南翼国家
高新区和厦泉金合作发展区重大机遇，持续
推进古镇更新、新城拓展，全力构建城乡发
展新格局。坚持推动科技创新和产业创新
深度融合，围绕安海现有产业基础，补短强
弱、优化提升，推动传统产业转型升级，加快
培育新兴产业，将现有优势更好地转化为发
展胜势。同时，坚持凝聚各方资源，巩固壮
大“爱安海、建安海、兴安海”新合力，为打造
中国式现代化县域示范贡献安海力量。

党代表蔡文卿：党代会报告求真务实、
目标明确、措施有力。磁灶将围绕建设“现
代产业基地、商贸物流中心、宜居幸福城镇”
的发展定位，贯彻落实好党代会精神。全力
抓好年末收官，提前谋划来年工作，切实做
好岁末年初社会维稳，确保社会大局稳定；
加快产业转型升级，培育壮大新质生产力，
持续筑牢实体经济根基，构建现代化产业体
系；促进城乡融合发展，提速省级乡村振兴
示范镇创建，主动融入晋江“强市兴镇”城乡
融合发展格局，推动城镇提质扩容，高品质
统筹城乡建设；持续增进民生福祉，加快补
齐民生短板弱项，着力解决好群众急难愁盼
问题，推进民生福祉稳步提升。

党代表林灿煌：内坑镇将高举“晋江经
验”旗帜，自觉把思想和行动统一到市委的

决策部署上来。瞄准“生态品质新城、物流
集散中心、新兴产业基地”发展定位，深挖主
城区、泉州南翼高新区的区位叠加优势，做
足盘活利用低效用地试点和推进以恒安为
龙头的综合产业园区建设“两篇文章”，构筑
南翼高新区产业技能型人才培养新高地，做
强做大陆地港片区商贸服务型国家物流枢
纽，以新质生产力发展引领产业创新提质；
聚力整镇推进乡村振兴、提升住宅小区管理
品质、加速城乡融合，深化党建引领基层网
格管理，推行村“大党委”工作机制，全面提
升治理效能，全方位打造“产教城人”融合特
色城镇。

党代表蔡晖：党代会报告主题鲜明、目
标明晰、措施务实。紫帽镇将以此次党代会
精神为指引，团结一心，传承弘扬、创新发展

“晋江经验”，立足“泉州南门外重要门户、文
体旅融合示范区、山水城和谐共生典范”目
标定位，加快推进冰雪世界、紫溪谷营地等
项目，丰富“吃住行游娱购”等要素，加快聚
集人气、商气、烟火气，全力打响“醉美紫帽
心之所皈”品牌，打造海丝旅游目的地。

党代表洪建立：聆听党代会报告后，倍
感振奋、倍增信心。下一步，东石镇将持续
创新发展“晋江经验”，深入学习贯彻党代会
精神，抢抓南翼国家高新区晋江区域建设发
展机遇，对标“南翼新区核心区”发展定位，
进一步推动科技创新和产业创新，融入两岸
融合发展示范区建设大局，全力推动城乡融
合发展，不断提升文化影响力，把东石特色
优势更充分地转化为发展胜势，助力晋江奋
力打造中国式现代化县域示范。

党代表陈松柏：永和镇将主动融入全市
“产城人”融合发展大局，深挖潜在资源，充
分发挥“两高”优势，走出一条独具特色的发
展路子；不断优化营商环境，打出为企服务

“组合拳”，加大招商引资力度，实现永和全
方位发展；全力写好绿色篇章，加快推进晋
江市石窟生态小镇项目，持续探索“矿坑+”
多元融合发展模式，盘活利用低效用地，将
现有石窟“变废为宝”，打造宜居、宜业、宜
学、宜商、宜游“五宜”乡村振兴样板。

党代表李德铭：英林镇将认真学习贯彻
落实党代会精神，在产业创新上抢先机，坚
持链式思维抓产业，持续擦亮“英林尚品”区
域品牌；在产城融合上开新局，加速城镇片
区更新改造，全面推进大觉山矿山生态修复
项目；在乡村发展上创特色，深入实施跨村
联建项目，全力打造“田园”主题乡村振兴示
范带，聚力推动“一村一品”特色发展；在和
谐善治上促提升，聚焦“一老一小”,兜牢困
难群众保障底线和深入实施乡村基础教育

“大先生”计划；在严管厚爱上下功夫，推动
全面从严治党向基层延伸、纵深发展，加强
干部队伍梯度培育，提振干部干事创业精气
神，全力推进“四个小镇”建设。

党代表林晓为：金井镇将按照报告提出
的目标、方向和要求，把晋江市委的具体部
署和金井高质量发展紧密结合起来，以打造
泉州南翼国家高新区晋江区域科技创新中
心为统领，进一步深化“政产学研用”融合、
深化拓展“1+6”专项行动、统筹推进新型城
镇化和乡村全面振兴，为传承弘扬、创新发
展“晋江经验”作出更大的金井贡献。

党代表许文倡：党代会报告站位高远，
亮点纷呈，为明年工作绘就了蓝图。接下
来，龙湖镇将把党代会的具体部署与龙湖高
质量发展紧密结合起来，围绕深化拓展“1+
6”专项行动，坚持以进促稳，培育壮大新质
生产力，加快凸显纺织名镇核心地位，打造
智能强镇；坚持“产城乡”融合，做精做特晋
南精品辅城中心，建设“产城乡”融合的现代
滨海宜居城镇；激活要素禀赋，用好用活侨
乡资源优势，凝聚乡村全面振兴最大合力，
加快创建乡村全面振兴镇域示范；增进民生
内涵，创造更高品质美好生活，为全面建成

“产城乡”融合新型织造名镇建设努力奋斗！
党代表孙晋展：党代会报告主题鲜明、

内涵丰富、思路清晰，极大提振了高质量发
展信心。接下来，深沪镇将聚焦数字经济、
海洋经济、绿色经济、文体旅经济，奋力强
链、补链、延链，深挖产业发展潜能；深化数
智转型行动，引导龙头企业引进智能化、数
字化生产设备，推进数字经济发展。同时，
主动对接海洋渔业高质量发展倍增计划，加
快国家级沿海渔港经济区“一港一街一园一
中心”项目建设，全力推进深沪中心渔港扩
建，打造智慧渔港、绿色渔港、人文渔港、平
安渔港。

党代表黄华君：党代会报告紧紧围绕
打造中国式现代化县域示范战略定位，把
生态优先、绿色发展贯穿于报告始终，贯穿
于经济社会发展的各个领域、各个环节，提
出了一系列实实在在的举措。西滨镇将结
合实际，秉承新发展理念，聚焦策划大项
目，推动晋江融通项目联合指挥部挂牌实
体化运作，联动招引央企等高新、新质生产
性企业落地西滨。此外，持续优化“镇政
府+国企+商会+村集体”的四位一体联动
发展机制；大力推进乡村振兴示范村镇创
建和闽台乡创乡建，应用“三区三线”精准
规划，“一张蓝图”绘到底，为打造中国式现
代化县域示范作出应有贡献。

党代表许国鑫：党代会报告立意高远、
主题鲜明、内涵丰富，催人奋进。晋江经济
开发区将深入学习贯彻好党代会精神，坚持
高标定位，争创国家级经济技术开发区；坚
持稳中求进，推动经济社会发展持续向好；
坚定改革步伐，以创新引领新质生产力发
展；用心服务企业，持续擦亮营商环境“金字
招牌”；高位打造三创园科创中心，完善科
创、科研、科贸、科教、科技等功能，建设晋江
科技成果转化“最强区”，为晋江打造中国式
现代化县域示范贡献力量。

本报记者 王诗伟 曾舟萍 赖自煌 王昆火
林伊婷 许春 许金植 陈心心 蔡培仁 施蓉蓉

晋山琴水·古琴艺术分享音乐会。
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